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B18 2010中原投资担保行业
高峰论坛

“中国的经济在经历了 30年
的高速发展后，将进入后工业时
代。”刘伟直言，后工业时代要求
民间金融的放开。他说，市场经
济最根本的是两条，第一，每一个
具有明晰产权的人具有自主决策
权。第二，让每一个自主决策的
人有平等获得资源的权利。在这
个中间，市场经济配置资源不是
实物配置资源，不像计划经济时
代，用综合物资做物资平衡，谁拥
有什么样的金融资产，就拥有对
实际资产的支配权。如果在金融
方面仍然是政府主导，那么这个
社会一定不是一个市场经济。所
以今后面对 30年积累的财富，如
何增值保值，寻求可保值增值的

资产，成为当前社会比较受关注
的热点。

“美国的金融危机其实是全球
的产业结构配置出了问题。”刘伟
说，上世纪 90年代之后，当中国经
济起飞，当资本选择中国来制造
的时候，美国没有解决好后工业
时代的问题，他们指望网络时代
和信息时代，能够提供给很多在
工业时代下岗的人重新就业的岗
位，然而，网络如果离开了实体经
济没有任何意义。“你点点键盘，
看看点 5 分钟能出来一杯可乐
吗？所以中国未来的经济发展，
所有的形势都迫使中国必须开放
民间金融，让资本的流动性进入
实体产业。”

“目前国际经济形势和国内货
币形势都有利于担保业的发展。”
戴金平分析说，从中国的基本货币
态势上看，在政策上，虽然仍然保
持适度宽松的货币政策，但是从整
个操作上来看，收紧的势头已经相
当明显了，只不过采取的主要手段
是调控。银行的贷款也大多指向
国有大型企业，使得国有大型企业
的资金相当充裕。而民营经济和
新兴产业却很难从银行贷款，从而
造成资金匮乏的状况。

在民间，资金量却是十分巨
大。这里包括几个方面的资金，
2008 年 10 月以后宽松的货币政策
下国家投入了 4 万亿的巨量资本，
实际生产项目没有吸收这么大，造
成一部分资金形成了游资；而在

“国进民退”的经济结构调整中，许
多原来投在很多行业的民间资本
被挤出来，这部分资本没地方去，
于是也形成了游资；再有就是通货
膨胀和世界存款利率下降，越来越

多的老百姓不愿
再把钱放在银行
里，这也形成一定
的资本。随着金
融意识的加强，正
规金融流通是必
然的，国际经济的
复苏也带来了。

跟 巨 大 的 民
间融资没有地方
去相对应的是，很
多产业要发展，需
要资金流进。在
这样的背景下，民
间金融在 2009 年
开始，就面临着一个重大发展的
机 遇 ，这 是 历 史 上 可 能 很 少 见
的。现在需要的是民间金融作为
中介，如何把巨大的资本供给和
巨大的融资需求对接起来，这是
我们担保业所面临的问题。也就
给我们一个很大的机遇，关键是
看我们怎么发展。
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“如何把巨大的资本供给和
巨大的融资需求对接起来，这是
担保业所面临的问题。”戴金平认
为，目前民间金融机构的风险控
制问题还是相当严重的，因为这
些民间金融机构，几乎没有任何
的风险转移渠道。戴金平说，在
官办金融体系里，银行和保险机
构的风险最后都是由国家来承担
的，风险控制对这些机构来讲并
非十分重要。而民间金融机构却
是最需要风险控制的，担保公司
的钱是自己的，或者是投资者的，
它的钱管不好是没有办法发展
的。其实，民间金融风险控制问
题是民间金融发展的核心问题，
它有资本供给，也有资本需求，关
键是怎么运营这个资金，这就是
风险控制问题。

针对担保机构如何控制风险
的问题，戴金平表示，目前担保机
构无论从品种、产品还是技术手
段上都显得严重不足。风险里面
更重要的是政策风险很难控制，
这是需要民间 金 融 在 发 展 的 过
程中根据各自的自身特点，要想
办法去掌控的。戴金平建议，担
保机构最好请有关专家做他们
的 政 策 顾 问 ，在 正 确 解 读 国 家
政策的同时制定发展规划。另
外 ，民 间 金 融 机 构 最 缺 乏 风 险
控 制 的 手 段 和 风 险 控 制 的 意
识 ，也 几 乎 没 有 任 何 的 风 险 转
移 渠 道 ，所 以 还 要 努 力 发 展 行
业 协 会 ，通 过 行 业 协 会 发 展 企
业间的合作，共同推动政府担保
体系的形成，从而转移担保公司
的风险。

民间资本带来担保业的发展机遇

中原地区的投资担保业，目前
已经处于领先地位，无论是担保
机构数量，担保金额，还是居民对
担保行业的认知度，现在已经领
跑于全国。在谈到担保业的发展
空间方面，刘伟说：“中小企业是
一个国家产业的希望，今天的大

企 业 也 许 就
是十年前、二
十 年 前 的 小
企 业 长 大
的 。 如 果 我
们 的 整 个 金
融 生 态 只 有
大银行，提供
大 银 行 所 需
要的资源，可
以预见，中国
未 来 没 有 大
企业，没有新
的 大 企 业 出
来 。 担 保 业
在 这 个 时 候
发展起来，就
是 由 于 中 国
的 金 融 生 态

严重断裂，而被赋予了自主决策
权的民间资本，对于资金的需求
非常旺盛。所以，这个金融生态
的断裂给了担保业很大的发展空
间。”

“不过，担保行业只是一个过
渡形式。”刘伟坦言，虽然目前担
保行业已经成为民间金融所有形
式的附着体，但未来各种金融产
业是要分类监管的，即便是在综
合的金融机构里面，也要分业务
监管，这是毫无疑问的。因为金
融业一旦出现问题，对社会的危
害是非常大的。整个的银行系
统，支撑整个社会的结算系统，整
个社会的资源配置系统，所以无
论未来中国的金融怎么发展，即
便是混业的银行，也会分业务。
这将给担保业带来套利空间的变
革。为了整个行业的发展，行业
自律就显得尤为重要。刘伟希望
河南的担保企业能够“做好企业
内部的管理、团队、流程，管好资
源，管好流程，提高企业的自组
织、自修复能力，走出一条能够产
业发展的道路”。

行业自律是企业发展关键

实体经济呼唤民间金融

为了推动中原地区投资担保
行业的发展，给市民与企业提供
面对面交流的平台，4月10日，由
郑州日报社、南开大学共同主办，
郑州晚报、南开大学EMBA河南
教学中心协办的“2010中原投资
担保行业高峰论坛”在索菲特国
际酒店举行，南开大学经济学院
副院长戴金平与郑州大学EMBA
教育中心常务副主任刘伟分别就
当前货币形势、国家政策做了深
刻解析，并指出河南的担保业机
遇与挑战并存。

晚报记者 雷群芳

这两年来，在全行业各个担保公司的共同努
力下，形成了目前担保机构百花齐放的局面。从
河南省担保机构民间投资担保诚信联盟的 12 家
机构最近统计的数据来看，共服务投融资客户 3
万多位，为郑州市中小企业和社会客户提供投融
资担保服务 98亿元，将近 100亿元，直接或间接促
进中小企业增加产值 260多亿元；所服务的工业、
商业、高科技等企业为社会创造了可观的经济效
益，为社会提供了 15 万多个就业岗位，为国家增
加了 7亿元的税收收入。

然而，蓬勃发展的担保行业同样蕴藏着风
险。“应对行业风险，首先要注重信用管理，风险控
制要收紧。”李文凡说，在行业风险有可能爆发的
情况下，担保公司应该坚持“三个宁可”来应对有
可能发生的行业风险。“宁可牺牲一部分项目；宁
可牺牲一部分市场；宁可牺牲一部分效益。一个
企业不是靠短期的爆发力，而是靠长期持久的耐
力。希望各位担保同仁携起手来，共同做好行业
自律，共同建设百年信用企业，为行业繁荣发展做
出应有的贡献。”

李文凡
河南邦成投资担保有限公司总经理

如何从发展良莠不齐的担保公司中选出优秀
的担保公司呢？李文凡的建议是：行万里路，看万
卷书。首先看担保公司的企业形象。其次考察担
保公司的社会信誉情况、业绩情况。再者，提醒广
大投资者关注四点。第一，该公司是否真正做到了
不摸钱，是否涉及“两非”，是否变相进行非法集
资；第二，看投资利率。高收益附带高风险，过高的
利率必然附带较高风险；第三，适当了解担保机构
的融资担保项目。通过对担保企业的了解，掌握担
保公司的风险偏好，认识风险是否可控，比如企业

经营状况、企业类型等都可进行一些了解；第四，是
否合法合规。新的融资性担保公司管理暂行规定，
单笔担保金额最多不能超过注册资本金的 10%，如
果是一亿元的注册资本，项目单笔的最高额度不能
超过 1000万元，如果是超过了 1000万元，和现行的
法律法规不符合。出资人可以要求担保公司提供
借款人情况，了解企业借款情况。

“选择担保公司前，投资者不妨多走走，多看
看，多了解一些情况，对该公司的整体经营状况和
服务水平有所了解之后再做决定。”

中原担保业领先全国

深入了解公司发展水平

河南投资担保行业
作为民间金融重要的组
成部分，已在社会经济
发展当中发挥着越来越
重要的作用。无论是担
保机构数量、担保金额，
还是居民对担保行业的
认知度，现已领跑于全
国。在“2010 中原投资
担保行业高峰论坛”中，
河南邦成投资担保有限
公 司 总 经 理 李 文 凡 指
出，中原担保行业在今
后发展中应当进一步建
立规则，加强行业自律，
发挥联动效应，共同打
造行业风险的防火墙。

晚报记者 来从严 倪子


